

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea, tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Un millón para la Casa del Pueblo

Legado de don Cesáreo del Cerro.

Hace algún tiempo que se venía hablando con insistencia de que un industrial rico había dejado en su testamento un millón de pesetas para la Casa del Pueblo. El rumor se extendió pronto, y ya no era sólo en el Centro en que los obreros se reúnen donde se comentaba. En todas partes se hablaba del entonces misterioso legado a la reivindicación obrera.

Por nuestra parte, aunque fuimos de los primeros en oírlo, hubimos de callar hasta verlo plenamente confirmado o desmentido. Revestía tal trascendencia la noticia, que hubiera sido notoriamente imprudente el haberla dado sin tener una evidencia segura de ella.

En vista de la consistencia que iba tomando el rumor, uno de los testamentos del Sr. del Cerro, visitó a nuestro amigo Iglesias, para adelantarle que, en efecto, había fundamente en lo que tan insistientemente se decía, habiéndole también algo de la finalidad del donante al dárlo a los obreros aquella cantidad. Sin embargo, para dárlo carácter de absoluta certeza, faltaba el acto de conocer la última voluntad del finado, que, según previenen las leyes, tiene que verificarse quince días después del fallecimiento.

Este plazo se cumplió ayer. Una Comisión de la Casa del Pueblo, compuesta de seis compañeros de los Consejos de Dirección y Administración, fué invitada a asistir a la lectura de la última voluntad de D. Cesáreo del Cerro, fallecido en esta corte el día 4 del actual, merced a la cual se lega un millón de pesetas a la Casa del Pueblo de Madrid.

Podemos, pues, decirlo ya, sin temor a que haya nada ulterior que nos rectifique o que venga a entibiar nuestra alegría. La Casa del Pueblo dispone, por la generosa voluntad de un hombre de altos pensamientos, de un millón de pesetas, que beneficiarán a los trabajadores madrileños.

Asunto es este que ha de ocupar bastante espacio de nuestro periódico en días sucesivos. De la forma en que el legado está hecho, de la personalidad del donante, del destino que ha de tener esa cantidad, de todo lo que a este asunto concierne, hemos de hablar con la extensión merecida, satisfaciendo cumplidamente la legítima curiosidad de nuestros lectores.

Por hoy nos limitamos solamente a dar la confirmación de la agradable noticia. Mañana entraremos en otro orden de consideraciones, adquiridos ya los detalles que necesitamos.

instrucciones del Sr. Alba a este respecto? Serían sinceras las palabras del ministro de la Gobernación y habría en ellas un propósito firme?

Los hechos lo dirán. La ocasión no es de las peores para dejar, por una temporada, al ministro, en un lugar no muy deseado. Estamos en invierno... Los grandes Casinos—el de San Sebastián, que es una potencia; los de Santander y otros puntos de verano—no están en activo. El juego, pues, no alcanza unos grandes males al presente.

Pero, sin embargo, no por eso se deja de jugar. En tabernas, cafés, chirlatas, garitos, Círculos de tal o cual designación política, etc., etc., de todos los pueblos de España, se le tira al pacientísimo Jorge, todos los días, de la elástica oreja. A mayor abundamiento, frente a sus balcones tiene el Sr. Alba el Centro de Hijos de Madrid, donde el escándalo va tomando proporciones desmesuradas. De modo que si de veras quiere impedir el juego y evitar que se pierdan muchas familias—y nuestro aplauso será el primero que reciba, si lo hace—ocasiones hay y trabajo no faltará. Conque, manos a la obra.

Sobre un asunto escandaloso.

Los millones de Garvey

Tenemos que referirnos nuevamente al escandaloso asunto, de la herencia del millonario D. José Garvey y Capdepón. La cantidad por la Hacienda percibida, en concepto de Derechos reales y que habría que devolver si no se hubiera levantado en el Parlamento la voz de nuestro amigo Pablo Iglesias y las de otros diputados republicanos, es la de 5.726.000 pesetas. Esta es la cifra en que se beneficiará el Tesoro, si el Parlamento, como esperamos, anula la sentencia dictada por la sala tercera del Tribunal Supremo.

Todavía no se sabe ciertamente—en estos asuntos todo son sombras—qué documentos fueron pasto de las llamas en el incendio acaecido el día 4 de mayo último en el Palacio de Justicia. Pero si nos atenemos a los informes oficiales, sólo se sabe que se quemó el expediente gubernativo, tanto de primera, como de segunda instancia.

Esto declaraba el anterior ministro de Hacienda, al remitir los documentos pedidos por D. Rodrigo Soriano y nuestro corresponsal Pablo Iglesias, al Congreso.

Siendo esto así, ¿por qué no se erriaron el libro de votos secretos y la defensa? Esto es lo que hay que poner en claro.

A las sombras con que se pretende cubrir cuanto se relaciona con este asunto debe suceder la luz. Que se sepa todo. Y que las responsabilidades, si las hay, caigan sobre quienes las hayan contraído.

Que sepa el país cuál ha sido la intervención de todos y cada uno de los personajes que han intervenido en este pleito.

LA LOTERIA

Lo que sale del bombo

Unos cuantos centenares de miles de españoles tienen hoy el alma toda pendiente del bombo de la lotería. Sus sentidos, sus anhelos, sus aspiraciones, sus ideales están metidos en el receptáculo estéril, revueltos con las bolas de madera en que están escritos los números, como si otras tantas bolas fueran también ideales, aspiraciones, anhelos... Bolas de madera con una cifra escrita. Esa es la que convierte lo más noble y lo más humano del ser. La razón de existir.

¿Qué saldrá del bombo? Es la pregunta angustiada que se dirigen. ¿Qué saldrá del bombo? Nada bueno. Del bombo de la lotería nacional sale la certificación de la avaricia y de la incapacidad para engrandecerse por el propio esfuerzo de un inmenso número de españoles.

Nada bueno. Pueblo muerto es el pueblo que espera de un albur su salvación. No se salva sino aquel pueblo que confía en sí mismo, que se estima a sí mismo en más que a la suerte. La lotería, en cierto modo, es una reminiscencia de creencias falsas que el progreso ha destruido. La lotería es una especie de Providencia, y pueblo que confía en la Providencia es pueblo al agua.

Cuando España crea en sí misma con toda fe, en sus fuerzas, en sus destinos, habrá conquistado la verdadera lotería,

que está en la potencia de la voluntad y en la confianza en el propio valor.

Si todos esos anhelos que en el día de hoy se concentran en el bombo estuvieran concentrados, con la misma atención y las mismas ansias, en la regeneración del país, España no seguiría mucho tiempo siendo una nación moribunda. Empezaría a ser una nación que vive.

Huelga ferroviaria

Reclamación al ministro de Fomento.

Recordarán los lectores de EL SOCIALISTA que, hace unos días, dábamos cuenta de una visita hecha al jefe del Gobierno por una Comisión representativa de la Unión General de Trabajadores y de la Federación nacional de ferroviarios.

En aquella visita el jefe del Gobierno prometió a los comisionados hablar al ministro de Fomento sobre la huelga de Almería, y exponerle cuanto la Comisión hubo de manifestarle.

Como consecuencia de esta gestión, el ministro citó ayer en su despacho a la Comisión.

En representación de dichos organismos acudieron al ministerio de Fomento los compañeros Anguiano, Cordocillo y Varela.

Estos compañeros repitieron ante el ministro las razones y consideraciones que acerca de la huelga de los fogoneros y maquinistas de los Ferrocarriles del Sur de España habían expuesto al jefe del Gobierno.

La Comisión hizo resaltar a la atención del ministro, aparte de las justas aspiraciones de los huelguistas, el incumplimiento de la ley por la Compañía, manifestando expresado por el Ayuntamiento, Diputación, Cámara de Comercio, Prensa y los testimonios obreros, que acreditaban la insuficiencia del personal, tanto de la parte técnica como en la capacidad física, ya que hay obreros ocupados por la Compañía de quienes los médicos han certificado su incapacidad para el trabajo.

El ministro prometió enterarse debidamente y hacer cumplir la ley en todas sus partes.

Poco tiempo habrá de pasar para que podamos ver si el Gobierno está dispuesto a que la ley se cumpla, dada la claridad con que aparece su incumplimiento. Esperemos, pues.

CONTRA UNA CANALLADA

La protesta nacional

Los carteles en Barcelona.

También hasta aquí han llegado los carteles difamadores de la honra de Pablo Iglesias. No han causado efecto, porque ya los ciudadanos estaban indignados contra el autor o autores de tal infamia.

Por la Prensa sabíamos de lo que se trataba. Lo que si ha extrañado es que hayan podido fijarse en Barcelona, después de lo ocurrido en Madrid. Se ve que Alba lo encontrará muy mal, lo condenará, pero no se ha preocupado de advertir a los gobiernos de provincias que evitan semejante canallada.

El fundamento de la calumnia podría encontrarse en algo que ha ocurrido hace pocas semanas en esta capital.

Sabido es que *La Tribuna* de Madrid y la de Barcelona son de la misma Empresa, así como *El Día Gráfico*, en cuya presentación invirtió muchos miles de pesetas; pero es el caso que por no pagar la maquinaria, toda ella alemana, los teutones se han hecho dueños de ambos periódicos, han puesto un director alemán en los talleres, han rebajado el jornal a los tipógrafos y han suprimido plazas. Ahora bien, adueñados los germanos de *La Tribuna*, nada de extraño tiene que aprovechen su periódico para calumniar a Pablo Iglesias, quizá como venganza a sus declaraciones antialemánas en el Parlamento y en el Congreso del partido, y quizá también pensando en el acuerdo de este último.

Sea ello lo que fuere, venganza germanofóbica o canallada detectivesca, los hombres honrados siempre le tendrán a Iglesias la estimación que se merece, y únicamente los pobres de espíritu, los que son incapaces de concebir almas nobles, dado lo ruin de las suyas, son los que se

Unión General de Trabajadores

Como iniciación de los trabajos necesarios para la preparación del XII Congreso, el Comité de este importante organismo ha dirigido a las Secciones la siguiente circular:

«Estimados compañeros: El art. 53 de nuestros Estatutos determina que los Congresos de la Unión General se celebrarán cada dos años, en el mes y sitio que los confederados señalen mediante votación, que se verificará en el mes de enero del año en que corresponda su celebración.

Cumpliendo con el deber que el comitente ha impuesto al Comité nacional, éste examinó cuáles serían la fecha y localidad más convenientes para que el Congreso se celebrase. Examinado esto resolvió proponer a las Secciones, como fecha de celebración del Congreso, la del 17 y días siguientes del mes de junio, y como localidad, Madrid, por entender, en cuanto a la fecha, que corresponde a una buena época del año para la celebración del Congreso, y en cuanto a la localidad, por considerar es el punto que mayores facilidades proporciona para que las Secciones puedan hacerse representar por delegación directa, que es lo más útil y lo que nosotros aconsejamos.

Las Secciones, no obstante esta opinión y consejo nuestro, resolverán lo que juzguen de mayor acierto.

El resultado de las votaciones que efectúen al objeto expresado deberán remitirnos antes del día 10 del mes de febrero próximo, fecha en que se hará el escrutinio.

A fin de facilitarnos la labor del escrutinio, pedimos a las Secciones nos den a conocer sus votaciones aprovechando la carta impresa que unimos a esta circular.

Como el plazo para la presentación de cuentas, Memoria del Comité y publicación de la orden del día del Congreso está fijado en dos meses de anticipación y como para la impresión del número de LA UNIÓN OBRERA se requiere, por lo menos, un mes, necesitamos que las Secciones nos remitan, antes del 10 del próximo marzo, las proposiciones que quieran hacer figurar en el orden del día. Advertimos que pasada dicha fecha no podremos admitir ninguna.

Vuestros y de la causa obrera. — Por el Comité nacional: VICENTE BARRIO, secretario; PABLO IGLESIAS, presidente.»

hacen eco de las calumnias del hombre del antifaz.

Sabe lo aprecia siempre quien le envía un abrazo,

J. BUESO

De nuestra prensa.

Pablo Iglesias, el compañero de todos querido y por todos admirado, ha sido objeto de una infame maquinación, urdida por sus enemigos, que lo son por serlo de la organización proletaria, de las ideas emancipadoras que la alientan, y que la combaten atacando a sus directores con los más viles procedimientos.

Unas veces haciendo uso de ridículas invenciones, como las del gabán de pieles, las casas de El Escorial, etc.; otras, llegando al santuario del hogar con imputaciones miserables: siempre la canallada, la villanía, la infamia.

Un papelucho, un libelo repugnante, escrito por hombres de la más ruin condición moral—almas innobles, encanalladas, que son instrumentos de otros seres más abyectos, que fría, traidora y alevoamente inspiran tan odiosas campañas, dirigidas contra hombres dignos, inmaculados, transparentes—, han pretendido manchar el nombre honrado de Pablo Iglesias, uniéndole a la obra del perturbador que dió muerte al perseguidor de la clase obrera: a Canalejas.

La indigna invención no ha logrado sino concitar sobre los autores de la vilaza el desprecio que los seres de baja extracción moral merecen sobre sus inspiradores, y aun sobre aquellos que, defendidos por el ejercicio de su autoridad, aparecen como protectores.

No mereceríamos la consideración de buenos compañeros los albañiles madrileños si no nos uniéramos a los demás

Labor de nuestro diputado

Ayer, por la mañana, visitó nuestro amigo Iglesias al ministro de Gracia y Justicia, para hacerle presente que, no obstante haber sobreesido la Audiencia de Granada, el 29 del pasado, la causa incoada contra la Sociedad obrera «Educación Social», de Almuñécar, ni se le había comunicado nada a ésta, ni se le permitía abrir su domicilio.

El ministro, haciéndose cargo de la justicia que entrañaba la reclamación, prometió a nuestro compañero telegrafiar al presidente de la citada Audiencia, para que notificase la resolución de ésta a la mencionada Sociedad obrera, a fin de que aquellos trabajadores asociados puedan funcionar como organización.

Por la tarde visitó el diputado socialista al ministro de Hacienda, con el propósito de pedirle que, con arreglo a derecho, se consintiera la exportación de armas que en Eibar y en otros puntos de España se fabrican, ya que la detención de ellas en la frontera perjudica considerablemente a los obreros en esas poblaciones.

A la vez pidió al ministro de Hacienda la supresión del impuesto del timbre a todas las Sociedades obreras, sean o no políticas, por entrañar ese impuesto el absurdo de que el Estado, que dicta leyes para mejorar la condición de los trabajadores, exija una carga a las Sociedades formadas por éstos, para modificar beneficiosamente su situación política y económica.

Cuanto al primer punto, el ministro prometió a nuestro amigo manifestar desde la *Gaceta* el derecho de los fabricantes de armas a exportar sus productos, y en lo tocante al segundo, que examinaría la ley y el reglamento del impuesto del Timbre, para ver si dicha supresión puede llevarse a efecto mediante una disposición ministerial, o si, por entrañar una modificación en la ley, precisa ser acordada por el Parlamento.

Esta respuesta del ministro indica que el ministro de Hacienda estimó razonable y justa la petición de nuestro amigo, formulada por él y por muchas colectividades obreras en distintas ocasiones.

Trabajadores: El único diario obrero que en España reclama vuestra ayuda.

El trato al soldado

El ministro de la Guerra se lamentó ayer de que en EL SOCIALISTA se publicaran cartas de Meilla exponiendo el trato que se da al soldado, la deficiente alimentación que recibe, el rudo trabajo a que se le somete.

El general Luque dijo que lo que las cartas por nosotros publicadas dicen no es cierto, citando como argumento el que los diputados y periodistas que han visitado aquel territorio han hablado del excelente trato que se da al soldado.

Además, oficiales recién llegados de Africa le han informado de que, a pesar de la carestía de los alimentos, el rancho del soldado es muy bueno.

En cuanto al trato que recibe, dijo que la hospitalidad es parecida a la que se da en la península, y que el trabajo es apropiado a su vigor físico.

Todo esto está muy bien; pero no lo creemos, pues nos merecen más confianza las cartas que de Africa recibimos.

Que al soldado no se le trata como debía tratarse lo han dicho y reconocido todos. Y fué precisamente el conde de Romanones uno de los que más explícitos fueron en el último debate. ¿A qué esas rectificaciones, en las que nadie puede creer?

Mejor que hacerlas, sería que el ministro de la Guerra dedicase su atención a corregir los defectos que se denuncian y que todos conocemos, para que nadie pudiera quejarse del trato que se da al soldado.

ALBA Y EL JUEGO

Todos los periodistas han recogido las palabras dichas por el Sr. Alba a los nuevos gobernadores al darles instrucciones sobre la conducta que han de observar en las respectivas insulas Baratarías.

Se detuvo el ministro en la cuestión del juego, indicándole que le persiguiera con mucho rigor.

Falta hace. El juego es uno de los vicios que mayores estragos hace en nuestra sociedad. El caciquismo se aprovecha de él para conseguir fines bastardos, de inmoralidad y de enriquecimiento.

Es una plaga, para desarraigarse la cual se precisa muchas energías. Cumplirán, pues, los gobernadores las

LA GUERRA

trabajadores para protestar contra la canallada a que nos referimos y para solidarizarnos con el apóstol de la emancipación obrera.

En estos momentos en que la injuria es lanzada contra el camarada sin tacha, hacemos constar nuestro desprecio para los autores de tal infamia y renovamos nuestros sentimientos de respeto, cariño y adhesión al presidente del Comité de la Unión General de Trabajadores.

(De El Trabajo, de Madrid.)

De otras entidades.

La Agrupación socialista, de Barcelona, nos ruega se haga pública su más enérgica protesta contra las falsas especies lanzadas sobre Pablo Iglesias.

El Centro socialista, de San Martín de Provensals, desea se publique en EL SOCIALISTA su protesta contra las canalladas que calumnian a Iglesias.

La Agrupación socialista, de Motril, protesta contra la infamia de que se quiere hacer víctima a Pablo Iglesias.

La Agrupación y Juventud socialistas, de Yecla, protestan contra la calumnia vil lanzada sobre Pablo Iglesias.

La Federación de Sociedades obreras, de Guadalajara, se adhiere a la protesta contra los difamadores de Pablo Iglesias.

La Agrupación socialista, de Salamanca, protesta con indignación contra el canallado libelista calumniador de Pablo Iglesias.

La Agrupación socialista, de Mieres, protesta contra la canallada de que quiere hacerse víctima a Pablo Iglesias.

La Escuela Nueva ha visto con la indignación que, no ya una colectividad socialista, sino cualquier reunión de personas decentes, tiene que ver la canallada campaña contra el compañero Pablo Iglesias.

La Agrupación socialista, de Manlleu, protesta enérgicamente contra los malos calumniadores de Pablo Iglesias.

La Juventud socialista, de Torres (Jaén), envía su más radical protesta contra los espíritus mezquinos que animan la campaña de calumnias a Iglesias.

La Sociedad obrera «El Pensar», de Baeza, protesta contra la tremenda calumnia tan injustamente lanzada sobre Pablo Iglesias.

La cooperativa socialista, de Mancha Real, protesta contra el atropello canallado de que se le hace objeto a Pablo Iglesias.

«La Vigilancia Subterránea», de Madrid, protesta contra la campaña de deshonra a Pablo Iglesias.

La Federación nacional de obreros albañiles, en virtud de las cobardes y calumniosas injurias vertidas por el asqueroso papelucho que acusa a Iglesias, une su protesta a la de los demás trabajadores de España.

La Sociedad de hiladores, de Cravillente, en junta general, acordó su más enérgica protesta por las injurias a Pablo Iglesias.

La Sociedad de obreros albañiles, de Villena, acordó en junta general unir su protesta a la de los demás trabajadores de España contra las pretendidas acusaciones a Iglesias.

Por las injurias de que se quiere hacer víctima a Pablo Iglesias, la Sociedad de obreros del mar «La Emancipación Socialista», de Motril, envía su más enérgica protesta.

La Sociedad Obrera Agrícola, de Motril, con extrema indignación, protesta contra los que se atreven a injuriar a nuestro honrado Iglesias.

La Juventud socialista de Olvera protesta contra los infames que pretenden manchar la pureza de alma del camarada Pablo Iglesias.

La Juventud socialista motrileña protesta contra la canallada pretendida en la persona de Iglesias.

La Sociedad de dependientes de comercio, de La Línea, envía un cariñoso abrazo a Pablo Iglesias con motivo de las miserables injurias de que quiere hacerse objeto.

El Sindicato minero, de Asturias, protesta indignado por la infame calumnia a Pablo Iglesias.

La Sociedad de constructores de calzado, de Burgos, protesta contra la canallada vertida contra el mejor defensor de la honradez.

La Sociedad de oficios varios, de Irún, protesta contra la denigrante conducta de inspirador del El Dominó Negro.

Dos concejales aprovechados

Alvarez Arranz y Antón.

Recordarán nuestros lectores, por haber tratado este mismo tema diferentes veces en estas columnas, que merced al celo constante de nuestros compañeros vocales de la Junta local de Reformas sociales, de Madrid, se consiguió hace algún tiempo el que las multas que por infracción de la ley del Descanso dominical se impusieran fuesen a hacerse efectivas al mismo Ayuntamiento, al Negociado de Arbitrios y Rentas. Saben también, sin duda, nuestros compañeros que estos mismos vocales plantearon al entonces presidente del Consejo de ministros, Sr. Dato, este asunto, diciéndole que o se respetaban y cumplían los acuerdos tomados por la Junta local dicha o se retirarían de la misma, según acuerdo del Pleno de delegados soberano en estas cuestiones, y asimismo no pueden ignorar, porque también se insertó en este diario, que tanto el Sr. Prast como el Sr. Prado y Palacio, prometieron solemnemente cumplir los acuerdos todos de la Junta, sin alteración de alguna clase.

¿Cómo se ha practicado este acuerdo? Aprovechándose el Sr. Alvarez Arranz de los pocos días que desempeñó el cargo de alcalde, sin duda mirando a las pasadas elecciones de concejales, ha perdonado multas y rebajado otras de 25 pesetas a cinco solamente. El caso era proteger a los amigos, y ante el compadrazgo, aunque la palabra de caballero y de autoridad, que sus correligionarios dieran, quedara muy malparada. No es mal síntoma esto para conocerle, ni nos ha sorprendido. El defensor de los tahomeros en el Municipio, el causante principal de que el pan se coma en Madrid caro y robado, puede permitirse esas politiquerías, que nosotros juzgamos inmorales.

¡Ah!, se nos olvidaba consignarlo: entre los multados figuran algunos por falta de seguridad en los andamios y en el trabajo, en general. Si por este pumbile abandono los patronos se rien de los inspectores del trabajo y los accidentes aumentan, poco le importa al Sr. Alvarez Arranz. ¿Como los obreros no han de votarle nunca!...

El otro concejal que nos ocupa, el señor Antón, diremos que pertenece a la Defensa social, porque como su labor en el Ayuntamiento es tan... notoria, nos tememos y ase inadvertido para los madrileños que le aguantamos, y es un honor para sus electores, sin duda alguna, pueden reincidir. Decimos, sin la menor ironía, que este señor teniente de alcalde del distrito del Hospicio conserva expedientes por infracción de la ley del Descanso dominical desde el año pasado.

¿Cuántos votos le valen? Se nos dice que en esa tenencia de alcaldía hay un secretario digno descendiente de aquellos que el gran revolucionario D. Francisco nos pintara.

Afirmamos que un día, un empleado de dicha alcaldía de distrito, haciendo alarde públicamente de que no se cursaban los expedientes, dijo que este señor rábula tenía influencia en cierta Casa, y que perdería el tiempo quien se metiera con él. Y, por último, afirmamos que compañeros nuestros tienen nota de las denuncias hechas en ese distrito y que no se han cursado.

Con la plena conciencia del atropello punible contra la ley que se está realizando pedimos que se tramiten esos expedientes, y lo seguiremos pidiendo hasta que la ley se cumpla o se castigue a los infractores.

EXTRANJERO

Noticias de Méjico.

Un telegrama de Washington asegura que los Estados Unidos han dirigido reclamaciones al general Carranza, como consecuencia del cierre de los Bancos de Méjico, que se han visto en la imposibilidad de pagar en oro las letras de cambio.

Noticias de El Paso aseguran que se ha firmado un convenio entre el general Villa y el Gobierno mejicano, en virtud del cual el general se retira a los Estados Unidos.

VIDA OBRERA

La Escuela Nueva de Madrid.

En junta general celebrada el día 30 del pasado mes por la entidad de Madrid Escuela Nueva se modificó su reglamento.

En esta modificación no han sufrido enmienda alguna los artículos que afirman el carácter socialista de la Escuela Nueva y su adhesión constante la Internacional obrera.

En lo relativo a los socios se ha agregado el siguiente párrafo: «En la deliberación de todas las cuestiones podrán intervenir los profesores, pero cuando se traten asuntos políticos sólo tendrán derecho a votar los afiliados al partido socialista.»

En esta misma asamblea quedó constituida la nueva Junta directiva.

La correspondencia dirijase al secretario, José Luis Martínez Ponce.

Conferencia sobre Previsión.

El día 13, en el Centro de Sociedades obreras de Sopena, dió una importante conferencia el camarada Manuel Vigil, de Oviedo, acerca de la ley para retiros obreros.

La concurrencia premió la labor de Vigil con abundantes aplausos.—C.

A los jóvenes de Cádiz.

Nuevamente tengo que llamar la atención de los jóvenes de esta localidad.

Es absurdo e incomprensible que buena parte de nuestros jóvenes se pasen la vida en ciertos establecimientos, abandonando otras reuniones en las cuales se ventilan sus verdaderos intereses.

Es preciso que abandonéis ese modo de ser, y acudáis a la organización socialista y socialista, que es donde está nuestra completa regeneración.—B. Azebal.

Trabajadores de Carbayón!

No son la taberna y el juego los mejores caminos para lograr nuestro mejoramiento económico.

Son caminos que contienen un error formidable.

En él se apoyan los enemigos nuestros para seguir explotándonos.

Si todos los que sufrís la explotación de vuestro esfuerzo os dierais cuenta de la verdad que arriba indico, no durarían mucho tiempo nuestras calamidades y desdichas.

El día que abandonéis la taberna y el juego, que tanto desmoraliza a las personas, y acudáis a las Sociedades obreras, verdaderos centros de cultura y moralización, habréis dado un importante paso de avance hacia nuestra emancipación.—Rafael López.

LA POLITICA

El ministro de Fomento, para remediar en lo posible el mal estado en que se encuentra la barra de Santi Petri, y en evitación de que se repita una catástrofe como la lamentada últimamente, ha ordenado el vitalizamiento provisional de dicha barra, remitiendo fondos a Cádiz para las obras necesarias.

El Sr. Salvador ha mandado remitir además fanales, pedidos a fin de asegurar la navegación sin peligro.

Triste cosa es que para obligar a los ministros al cumplimiento de su deber tengan que repetirse las catástrofes.

¿Cuántas barras como la de Santi Petri no habrá en España? Pero nadie se acordará de ellas hasta que una catástrofe recuerde el peligro.

Loed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

MAESTROS QUE NO COBRAN

Hemos recibido la visita de una Comisión de maestros interinos de la Escuela Modelo, de Madrid, que han venido a lamentarse del escandaloso abuso que con ellos se está cometiendo.

El Ayuntamiento se ha negado a pagarles la casa, alegando pretextos que no tienen ningún valor, y como el sueldo que perciben es verdaderamente irrisorio, la vida se les hace imposible.

Nos relataban, indignados, la destechatez con que en las oficinas municipales se les ha contestado cuando han ido a reclamar lo que en justicia les pertenecía.

—Nos veremos obligados—decían— a abandonar la profesión a la que hemos dedicado años de estudio, y que resulta, después, que nos pone a merced de unos aplicadores de reglamentos y leyes a capricho, tan despreocupados como éstos que en Madrid padecemos, que dieron lugar al escándalo de los maestros desdoblados que con tantos bríos y tanta sobra de razón descubrió Basterra.

Los que pasan por esta situación lamentable son ocho maestras y catorce maestros.

Puesto que está en la ley y es de estricta justicia el hacerlo, el Municipio madrileño debe cumplir los deberes que tiene para con estos profesionales. Esperamos que lo hará así.

Descarrilamiento

Dicen de Mieres que en la estación del Norte, de dicha villa, descarrilaron dos máquinas que conducían un tren de mercancías, chocando con otra que estaba en una vía contigua, y haciéndola descarrillar también.

Como consecuencia, resultó herido de bastante importancia uno de los brazos del tren, llamado José María Fernández, vecino de Oviedo, el cual fué curado en la Casa de Socorro, siendo conducido después al hospital provincial.

Ha quedado interrumpido el tránsito de trenes, teniendo que hacer transbordo los viajeros.

Las pérdidas materiales son de bastante consideración para la Compañía, pues aparte de los destrozos en el material, no podrá dejar expedida la vía hasta dentro de unos días, dificultando más los trabajos de reparación el tiempo molesto de pertinaces lluvias e intenso frío.

El descarrilamiento ocurrió en un cruce de la vía, debido a desgaste de aquél, por lo que las ruedas delanteras de la máquina tomaron dirección contraria a la que debieron seguir.

¡Obreros! Comprad EL SOCIALISTA. Es el diario que siempre defiende vuestros intereses, y por lo mismo, debéis procurar por que viva y prospere.

En Occidente.

Los últimos partes oficiales apenas se filan otros hechos que un continuado duelo de artillería en casi todos los sectores del frente occidental.

En Bélgica, la artillería aliada ha bombardeado las trincheras de comunicación y ha dispersado algunos convoyes de aprovisionamiento de los alemanes. Estos, en cambio, han cañoneado las líneas inglesas del sector de Ipres.

En el Artois, los alemanes han volado una mina frente a las trincheras aliadas, al noroeste de la cota 140, sin causar daño en las tropas francesas, que ocuparon inmediatamente el cono producido por la explosión. Y al nordeste de Hueluch atacaron los alemanes con granadas de mano a las trincheras inglesas, pero fueron rechazados.

Entre el Somme y el Aisne han ocurrido algunos encuentros de patrullas. En la región de Lihons un contingente alemán fué casi aniquilado por la artillería aliada. Muchos heridos quedaron sobre el campo y fueron recogidos por los franceses.

Y en la meseta de Santa Leocadia, al sur de Moulin-sous-Touvent, los cañones franceses han destruido un puesto alemán.

En la Champaña, los franceses han bombardeado las posiciones alemanas de las alturas de Le Mesnil y un saliente en el sector de Liepzt.

En la Lorena, algunos tiros certeros de la artillería francesa sobre Aboneourt y Blamont han alcanzado a otro contingente de tropas alemanas.

Y en la Alsacia, después de una preparación por parte de la artillería, la infantería francesa atacó las posiciones alemanas de Hartmannswillerkopf y se apoderó de la mayor parte de ellas, haciendo numerosos prisioneros.

En Austria.

Un parte de Roma, fechado ayer mañana, sólo dice que fueron rechazados varios ataques de los austriacos contra las posiciones italianas del monte Cocea y de la zona de Millegroce, entre los valles de Terra y Asties, en el Trentino, y que en el resto del frente sólo hubo lucha de artillería.

Un radiograma de origen austriaco comunicaba que en la cueva de Pizzo los italianos han ocupado las posiciones avanzadas de las fuerzas austrohúngaras cerca del torrente de Koritnic, que luego protegieron con minas; pero poco después, mediante un ataque de sorpresa, la infantería austriaca pudo recuperar aquéllas.

En Rusia.

El parte oficial de Petrogrado dice lo siguiente:

«En el poblado de Vidzy hubo ayer encuentros sin importancia con destacamentos enemigos poco numerosos.»

En Dobronoytae, al suroeste de Zaleszky, el enemigo hizo saltar ante nuestras trincheras dos hornos de minas, e intentó apoderarse de los hoyos producidos; pero fué rechazado hasta sus propias trincheras.

Otros batallones, del mismo origen, comunican que el zar ha dirigido al general Ruskyy, que ha sido relevado del puesto de comandante en jefe de los ejércitos del Norte, un rescripto en el cual pone de manifiesto la labor llevada a cabo por este general en pro de la defensa nacional, y expresa su sentimiento porque aquella ruda labor haya comprometido gravemente su salud.

Termina agradeciendo los brillantes resultados obtenidos, y expresa su esperanza de volver a ver pronto al frente de las tropas.

El mismo «kase» dispone que el general Ruskyy continúe actuando como miembro del Consejo del Imperio y del Consejo militar Supremo.

En los Balkanos.

No se ha modificado la situación en el frente balkánico.

De Atenas telegrafían que los austro-alemanes están decididos a atacar en breve a los aliados en Salónica, pero consideran esencial que los búlgaros tomen parte también en estas operaciones, y Grecia se niega rotundamente a una incursión búlgara en territorio griego.

Algunos contingentes búlgaros que atravesaron la frontera por la región de los lagos tropezaron con las fuerzas griegas y se produjeron varios choques sangrientos.

Y de París telegrafían respecto a la detención de las fuerzas germanobúlgaras:

«A las razones políticas y militares ya indicadas de la detención, por lo menos momentánea, de los germanobúlgaros contra nuestras posiciones, hay que añadir las extraordinarias dificultades que encuentran para hacer avanzar su artillería pesada. Los aliados, al replegarse, han destruido completamente la vía férrea que sigue el curso del Vardar, volado los puentes, hundido los túneles y arrancado los rieles. Lo mismo han hecho con el ferrocarril de Seres, que los ingleses han inutilizado, después de haberse servido de él para retirarse de Dólean a Salónica.»

Además parece que los esfuerzos actuales de los austrogermanobúlgaros se dirigen principalmente a Albania, donde se ha refugiado el ejército serbio.»

Noticias varias.

Las elecciones griegas.

El resultado de las elecciones griegas conocido hasta ahora da aproximadamente 200 partidarios de Gounaris, 30 de Theotokis, 20 de Rhalis y 7 de Dimitracopulos. Faltan los escrutinios de 60 distritos.

El periódico venizelista Patria dice que, teniendo en cuenta las abstenciones, el resultado prueba que si el partido liberal hubiese tomado parte en la lucha, su victoria hubiera sido mayor que en junio último.

Venizelos ha expresado su admiración por la constancia patriótica y espíritu político del pueblo griego. El resultado de las elecciones ha excedido a las mejores previsiones del mismo Venizelos.

Los socialistas alemanes y la Deuda del Imperio.

El diputado socialista Liebknecht acaba de dirigir al canciller del Imperio, Bethmann Hollweg, las siguientes preguntas:

«¿Puede decir el canciller qué contribuciones se han impuesto a los países invadidos, especialmente a Bélgica? ¿Está el canciller al corriente de las atrocidades cometidas en Armenia, reveladas por la prensa enemiga?»

Se esperan con curiosidad las contestaciones.

Un telegrama de Amsterdam dice que el Reichstag ha aprobado el empréstito de 10.000 millones de marcos. La minoría socialista ha votado en contra.

El Vorwaerts, órgano socialista alemán, pregunta cómo va a poder pagar el Gobierno los intereses de la Deuda nacional, que suben a 40.000 millones, o sean 2.000 millones anuales. El periódico cree que los derechos de Aduanas, que constituyen los recursos principales de la nación, no podrán aplicarse después de la guerra a muchísimos artículos que harán falta.

«Si se aplican—dice—al comercio y a la industria alemanes, éstos no podrán rehacerse jamás. El Gobierno puede decirnos desde ahora a qué los vamos a aplicar.»

El terrorismo y el Gobierno húngaro.

Se han recibido detalles referentes al complot contra varios políticos rumanos. Hace una semana aproximadamente se presentó, a hora avanzada de la noche, cierto individuo en casa del hombre público Filipesco.

Recibido por éste declaró ser rumano de Hungría, domiciliado en Budapest, muy conocido de la policía de aquella ciudad a causa de servicios que anteriormente había prestado.

Añadió que hacía algunas semanas fué invitado a conferenciar por un funcionario, con quien se hallaba en relación, y el cual le propuso un negocio muy arriesgado, pero recompensado con largueza. Se trataba de ir a Bucarest con varios otros elegidos y cometer atentados contra personalidades políticas rumanas, a fin de producir gran perturbación en el país. El funcionario húngaro le habló de Filipesco, Jonesco, Costinesco y aun del mismo Bratiano.

El lugar para el atentado debía ser la Cámara, porque allí se encontrarían reunidos todos los enemigos de los Imperios centrales.

El desconocido refirió a Filipesco que había fingido aceptar con entusiasmo el encargo y elegido sus cómplices, partiendo para Bucarest, provistos por la policía húngara de explosivos y de dinero.

Filipesco escuchó toda esta relación con incredulidad, imaginando encontrarse ante un timador o un loco, y le rogó que volviera al día siguiente con los cómplices que le fueran tales; pero la policía rumana, que había sido prevenida, los detuvo a todos.

La requisa hecha en el hotel probó que el desconocido no había mentado, pues en su baúl se encontró gran cantidad de explosivos.

La policía se niega a dar más detalles; pero el asunto se ha hecho público.

Han sido detenidos tres individuos, y el escándalo es enorme.

El reclutamiento inglés.

Comunican de Londres que durante las nueve semanas que ha durado el reclutamiento por el sistema Derby se han alistado cerca de dos millones y medio de reclutas.

En honor de Vaillant.

La Cámara francesa dedicó la sesión de ayer a rendir un homenaje a nuestro camarada Vaillant.

Prontuariamente varios discursos necrológicos, de los que daremos cuenta mañana.

SE JUEGA...

En el Consejo de Liviana.

Sepan las autoridades que en este Consejo se juega escandalosamente.

Se juega en los chigres y en las casas particulares al juego llamado de «Carradillos», el que más priva y el que más limpia los bolsillos de la gente.

La paz futura y el Partido Socialista Internacional

Conferencia leída en la Casa del Pueblo por el doctor Enrique Liria

CÉLULA, HOMBRE, TIERRA.—La primera manifestación de la vida orgánica es la célula, cuya forma es bien conocida, y tiene dos elementos: protoplasma y núcleo; este representa la sensibilidad, y el protoplasma es por donde se nutre la célula; ésta tiene tres funciones: nutrición, reproducción y sensibilidad; estas funciones constituyen todo el proceso de la vida.

Las células se reúnen, formando verdaderos sistemas de formas que van progresando de lo simple a lo compuesto, de lo homogéneo a lo heterogéneo. El mundo vegetal toma su origen de una célula, y todos los vegetales conocidos se derivan de ese elemento único.

El reino animal parte también de una célula, y da lugar al desarrollo de todo el reino animal, llegando hasta encarnar la forma humana. En esta última forma aparecen las mismas funciones de la célula: la nutrición, la reproducción y la sensibilidad, que en el hombre se eleva a la categoría de inteligencia.

Si las células se reúnen para dar lugar a la formación del hombre, éste, a su vez, forma agrupaciones, cada vez más numerosas, que van desde la familia hasta la Humanidad; en ésta la función es la misma: nutrición, reproducción e inteligencia.

La Tierra es, pues, una gran célula, que tiene su núcleo, el elemento noble, y el protoplasma, que sería todo el planeta Tierra, con su elemento líquido y sólido.

Comparemos el punto de partida célula con el término desde el proceso de evolución, y encontraremos que la unidad célula es la que llena, completa, da vida y forma a todo el mundo orgánico. La célula la encontramos en el hombre, y luego la encontramos en la Humanidad, y es exactamente la misma célula, con sus mismas funciones, con sus mismos procesos. No creo que quepa mejor demostración de la unidad y de la identidad.

PRINCIPIO DE DIFERENCIACIÓN SUPERORGANICA.—Haeckel ha fundado la teoría monista para explicar el Universo partiendo de un punto, de una causa única. En esta teoría están ya incluidas la astronomía, la física y la química y también las ciencias biológicas; pero, desgraciadamente, no lo está la sociología, que es la última de las ciencias en aparecer, pero la primera por su importancia y significación, pues en ella está la felicidad del género humano.

Yo voy a tratar en este lugar de integrar la sociología en la gran teoría monista, con lo cual la felicidad del hombre se explicará y se buscará dentro de las leyes naturales. Es decir, desde la vida de los astros hasta la vida de la Humanidad, es una causa única e infinita la que guía al hombre hacia un porvenir desconocido; pero sometido a leyes armónicas.

De fuerza y materia se derivan la física y la química. Ahora bien, la Materia en función, en este ritmo inorgánico, manifiesta sus energías sometidas a leyes fijas, precisas, invariables; tales son las leyes que rigen los agentes físicos, sonido, calor, luz, electricidad; esto es la física. La química es la función de la Materia que resulta al combinarse los cuerpos unos con otros. Estas combinaciones se verifican siempre en proporciones definidas, como los sonidos en la música, formando verdaderos acordes.

De una parte está la energética, la fuerza viva, el calor, luz, electricidad, y la síntesis de todo esto lo constituye la vida, que es una forma especial de la fuerza, que la Naturaleza obtiene, como el químico en su laboratorio, por el procedimiento de la síntesis.

A esta nueva forma de la energética, que hemos llamado vida, corresponde una materia que ha progresado al mismo tiempo: son una misma cosa. No se olvidó nunca esta unidad: paralelamente por ser la materia en este ritmo, es la materia organizada, que son las plantas y los animales, y la función de esta materia organizada es la vida.

Basta considerar que siendo la Humanidad la totalidad de la materia organizada, hecha hombre, para comprender que las leyes son las mismas y que, por tanto, todo este ritmo superorgánico forma una unidad, que no puede ser otra cosa que la misma fuerza y materia que han ido progresando y diferenciándose por la división del trabajo, hasta encarnar en la Humanidad, que es hoy término conocido de todo ese proceso infinito e indefinido del Cosmos.

Ahora bien, vamos a examinar este ritmo para compararlo con los otros y demostrar su unidad.

Por una parte, tenemos la fuerza viva, que aquí es la inteligencia, y de otra parte la fuerza potencial organizada, que es la máquina.

Para que la Humanidad pudiera seguir su progreso llegó un día en que siendo insuficiente la mano del hombre, se inventó la máquina, y ésta sustituyó y sustituirá cada vez más al hombre, hasta que, diferenciándose por completo, quedará bien deslindados los dos términos: hombre y máquina.

Esta diferenciación es necesaria, indispensable, porque siendo la inteligencia

del hombre un reflejo de la mecánica universal, ese proceso de adaptación requiere cada vez mayor número de inteligencias para que se cumpla la ley de la evolución en lo que se refiere a la adaptación intelectual.

La máquina, que es una ampliación de la mano del hombre, es la adaptación proporcional a la Humanidad. La máquina es la fuerza potencial que la inteligencia del hombre mueve a voluntad, y cuando la Humanidad sea el único dueño de la máquina ésta será su verdadero órgano de producción.

CONCENTRACIÓN INDUSTRIAL Y CAPITALISTA.—La familia primitiva consume cuanto produce; ésta es la primera forma de la economía; podríamos decir que es la unidad, que sirve de punto de partida en el mundo económico.

Cuando la familia empieza a producir más de lo que consume se inaugura una nueva forma económica, pues el residuo de producción constituye el primer factor de cambio; estos tres términos, producto, consumo y cambio, van creciendo en la misma proporción que la gran familia humana.

La urbe, como unidad económica, es la que sucede a la familia; a la urbe sucede la región; luego, ésta se extiende a la nación entera, para convertirse, finalmente, en internacional y mundial.

Con el progreso de la agricultura aparece la industria, que la división del trabajo separa, acrecentando el progreso de cada una de ellas.

Aparece después la máquina, que aumenta la producción.

El capital y la máquina, unidos, dieron lugar a la formación de Sociedades; el capital individual llegó a ser insuficiente. Estas Sociedades por acciones se reúnen, a su vez, para formar los trust, y los trust se asocian en forma nacional, primero y en forma internacional o mundial, después.

A esta gran concentración capitalista sucede una forma más amplia de concentración, más democrática y humana, que es la mutualidad y la cooperación, y siguiendo este progreso económico, fácilmente se advierte que al lado del mundo capitalista todo el proletariado tendrá la forma mutualista; es decir, la máquina, dirigida por el hombre y sustituyendo a éste en las tareas mecánicas, explotará el Cosmos a beneficio de la Humanidad, adaptándose a la forma cooperativa y mutualista.

Las Sociedades por acciones preparan el advenimiento de la cooperación y la mutualidad. Es el mismo problema, que va ampliando sus medios de acción; de que las Sociedades por acciones tuvieran un número reducido de socios, a que tuviesen mayor cantidad de éstos, o que se integrara en ellas la Humanidad entera, es sólo cuestión de número; pero el procedimiento quedó establecido; y la enseñanza también, de que la fuerza aumenta por la unión; de este principio salieron los trust, nacionales, primero, internacionales, después, ya que la experiencia demostraba la eficacia de esas Federaciones, que venían formando Sociedades cada vez más poderosas. La deducción era bien clara, y de ahí se originó la mutualidad y la cooperación, que son la esencia del colectivismo. Es decir, en vista del excelente resultado que rinden esas Sociedades, cabe aumentarla indefinidamente, hasta englobar en ellas a la Humanidad en toda su integridad, y entramos ya en el colectivismo.

En resumen: la organización a que aspira el Socialismo es una enseñanza derivada de las transformaciones por que ha pasado el capital, hasta el punto que puede decirse que el término fatal del capital es la cooperación y la mutualidad.

El capital se apodera de la máquina, y esto provoca una reacción muy natural en el mundo de los obreros, que es aquí el elemento sacrificado por insuficiente. Los obreros se conciertan para defenderse, y nace el Socialismo frente a la gran industria. El Socialismo quiere la máquina para producir, en competencia con el capital, producir, pero no para remunerar al capital, sino para producir según las necesidades del hombre, atendiendo a su bienestar, en primer término, obedeciendo al principio mutualista.

A la gran coalición formada por el capital y la máquina, suceden la cooperación y la mutualidad, que es una concentración aún mayor de todas las actividades humanas, y así el progreso va cumpliendo su ley de integración y nos vamos acercando aún más a lo que hemos llamado principio de diferenciación superorgánica.

(Continuará.)

Los obreros que no adquieren EL SOCIALISTA, que defiende sus intereses, y compran un diario burgués, van contra su propia causa y favorecen, por tanto, la de sus explotadores.

Noticias diversas

Júbilo en San Fernando.
En Cádiz se han recibido telegramas del ministro de Fomento anunciando el envío de fondos y material para el comienzo de las obras de desvalizamiento en la bahía de Santi Petri. La noticia ha producido gran júbilo en San Fernando.

Un discurso de Cambó.
En Barcelona, y en el Centro autonómico de dependientes de comercio, el Sr. Cambó, sobre el tema «Comentarios a la última crisis», dió una conferencia. Comenzó su discurso el conferenciante dirigiendo rudas censuras al Sr. Pato. Añadió que éste creía presidir un Gobierno nacional, y que por su escasa labor su caída ha pasado completamente inadvertida de la opinión. Pudo hacer una obra redentora y no lo ha hecho, pues el programa desarrollado ha sido una constante negación de toda la manifestación del sentir público. La neutralidad, igual que Dato la hubiera sostenido cualquier otro gobernante. Las aspiraciones de Cataluña—afirmó—han sido totalmente despreciadas. Calificó de farsa cuanto ocurrió entre Dato y Romanones en las últimas sesiones del Congreso. Al ocuparse del problema de Marruecos dijo que éste se presentaba tenebroso, porque podría involucrarlos en el conflicto europeo. Los regionalistas, frente al Gobierno actual, tenemos que adoptar una actitud de expectación. Elogia la vuelta de Maura a la política activa, y afirma que si gobierna para Cataluña, como desde 1907 hasta 1909, tendrá el apoyo de los regionalistas. Concluyó diciendo que si Cataluña no encuentra un hombre de gobierno, ella sola hundirá a España o la salvará.

Acción Socialista, y Pablo Iglesias

El número que el sábado se pondrá a la venta de esta revista contiene, además de las ya publicadas ayer, respuestas de la opinión que sobre Pablo Iglesias tienen los siguientes señores: Benito Pérez Galdós, Carmen de Burgos (Colombine), Enrique D. Madrazo, Fernando Díaz de Mendoza y L. de Hoyos Saint.

Mañana publicaremos nota de los que contesten en todo el día de hoy. Encarecemos a las Juventudes y Agrupaciones hagan pedidos especiales de este número, en el que sólo hablarán de Pablo Iglesias y del Socialismo los que no militan en nuestro campo.

Ayer se recibieron las siguientes respuestas a la pregunta: «¿Qué opina usted de Pablo Iglesias?»: Felipe Trigo, Américo Castro, Gabriel Alomar, Tiberto Avila y Pedro Derado. Mañana publicaremos nota de las respuestas que lleguen hoy.

El número del sábado de Acción Socialista será, pues, notabilísimo.

Casa del Pueblo

Sociedad de albañiles «El Trabajo».
Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) los días 23 y 29 del corriente mes, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuyas reuniones proseguirá la discusión pendiente de la celebrada el día 15 del presente mes.

Asociación del Arte de Imprimir.
Se pone en conocimiento de los delegados de taller y compañeros asociados que, respetando una costumbre establecida, el sábado próximo, día 25, no estará abierta la Secretaría.

Cuadro Artístico socialista.
Esta Asociación cita a todas las compañeras y compañeros que pertenecen al Cuadro Artístico para esta noche, 22, y mañana, 23, a las ocho y media de la noche, en el escenario de la Casa del Pueblo, al objeto de proceder al ensayo de las obras que se han de poner en escena el día último de año.

Reuniones para mañana.
Salón grande: A las siete, Obreros albañiles «El Trabajo».
Salón pequeño: A las nueve, Obreros en artículos de viaje.

EN LA CASA DEL PUEBLO El problema de la Escuela EN ESPAÑA

Como estaba anunciado, ayer tarde inauguró el curso de conferencias de la Escuela Nueva, con una notabilísima alocución del tema «El problema de la Escuela en España», el ilustre profesor, director del Museo Pedagógico, Sr. Cossío. La concurrencia al acto fué extraordinaria.

Comenzó el Sr. Cossío recordando que, en otra ocasión, habló en la Casa del Pueblo, sobre Rousseau, quien se mostró en su vida y en sus obras enemigo de la Escuela.

Y, sin embargo, hay una gran relación entre Rousseau y el tema que voy a tratar. Rousseau era enemigo de la Escuela por lo que ésta era y es: una traba, un molde, un caño, Filósofo de la naturaleza y la libertad, era un educador de la individualidad. Para Rousseau, la Escuela era, en lo fundamental, un rebaño. Existe, además, otra razón para esta enemistad. Rousseau fué un apóstol de los pobres, de los ignorantes, de los humildes. La Escuela era entonces, y es hoy, aristocrática. ¿Veis la relación que entre Rousseau y nuestro problema hay? Porque todo el problema es hoy éste: convertir la Escuela en educadora de la libertad; hacer de ella una institución democrática, viva; transformarla, de cosa que ata, que moldea, que traba, en algo que abraza, que educa, que libera.

La Escuela no ha nacido como lugar de trabajo. Tuvo su origen en Grecia, y la palabra con que la bautizaron quiere decir ocio. Parece raro. No lo es, y, por el contrario, tiene un sentido profundo. Todavía hoy, el labrador que tiene tres hijos y de ellos dos dedica al trabajo y uno le envía a la Universidad, llama a éste el seforito.

En Grecia, el ciudadano se ocupaba de lo económico, es decir, de la administración de su casa y sus esclavos, y de la política, del gobierno de la ciudad. Los dedicados a trabajos utilitarios no eran tales ciudadanos; no tenían acceso al gobierno, y por ello no sentían la necesidad de libertarse de los puros fines utilitarios. ¿Veis la división de castas? En los otros, sí; el tiempo que podían disponer de ocio lo empleaban en sentir las cosas por las cosas mismas; en contemplarlas, en gozar su belleza; en saber la verdad. Por emplear ese tiempo disponible para el ocio en la Escuela se llamó a ésta el ocio mismo. Entonces nació ya la Escuela aristocrática.

Contemplar las cosas, recrearse en ellas por las cosas mismas, no es un medio, es un fin.

Y llegar a que todo el mundo tenga su legítimo rato de ocio, libertado de las especulaciones utilitarias. ¿Ven si hay problema social dentro de la Escuela? Como que es todo el problema entero el de procurar a todos, tiempo de ocio para que puedan dedicarse a las cosas como fin.

Tuvo otra representación la Escuela en sus principios: la de ser origen de esas instituciones dedicadas a la vida contemplativa. Como los hombres que a ella se entregaban tenían que poner su ideal en la vida eterna, apartándose de la vida activa, nacieron eso que llamamos conventos hoy.

Todo lo que hay fuera de la Naturaleza es de origen griego, incluso, el cristianismo; ya lo pudo decir Tertuliano, que fué anterior a Cristo.

Y de las invasiones de los pueblos bárbaros sólo supervivieron las escuelas dedicadas a la vida contemplativa.

En el siglo XIII, en ese siglo en el que tan prodigiosas catedrales se construyeron, se creó esa Escuela, eminentemente aristocrática, que hoy conocemos por Universidad. Y llegó el Renacimiento y floreció la enseñanza de Humanidades. De lo divino a lo humano. Y fué entonces cuando se crearon otras Escuelas menos aristocráticas, que conocemos por segunda enseñanza, y que hoy son especialmente de la burguesía. ¿Qué pasaba entonces con lo que hoy es la enseñanza primaria? Eran Escuelas de caridad, donde se recogía a los pobres, Escuelas de rebaño propiamente dichas.

La Escuela como deber moral nació en los Estados Unidos. Así tenía que ser. De las Colonias tenía que venir esa transformación. Ya en el siglo XVII, en los Estados Unidos se imponían multas a los padres que abandonaban la enseñanza de sus hijos, hasta llegar a Washington, que decía a sus compatriotas que cuanto más efectiva fuera la participación de los ciudadanos en la gobernación del país más debía el Estado cuidar de la instrucción.

Entonces Pestalozzi pensó en un método que fuera lazo de unión entre las corrientes democráticas y las más antiguas, conservando el fuego sagrado de la caridad en la enseñanza. Y con todo esto, la revolución francesa restableció la Escuela en toda su ley de derecho propio.

Hay que llegar a que sean patrimonio de todos la segunda enseñanza y la Universidad, terminando con la Escuela de rebaño, gregaria, e instituyendo el personal de alma viva. La Escuela no es método ni organización; es un hombre, Dondequiera que haya un hombre, habrá una escuela. Esta desempeña dos funciones: una, social, y otra, profesional. Pero si

no hiciese más, no cumpliría su misión. La vida propia debe trascender de la función profesional. ¡Desgraciada la escuela que no viva más que del elemento profesional! Esa no vive: es cosa muerta. Para saber qué son las Escuelas en un país no hay más que preguntar qué influencia ejerce el maestro. En España se le veja, se le olvida, no se le hace caso.

¿Y nuestros programas? Durante mucho tiempo ha sido sólo el de las tres reglas clásicas, que dicen los ingleses: leer, escribir y contar. A este programa los ministros han añadido otras enseñanzas, que no han tenido otra realidad que la de aparecer en la Gaceta.

A estas reglas, al aumento de programa, se ha añadido la enseñanza de la gimnasia, la comedia de los escolares. Se abrieron los parques, los jardines, los museos, a los niños. Se agregó el facilitarles vestidos. Hoy se habla de proporcionarles habitación. Pero todo esto no es lo fundamental. Educar es guiar, es capacitar. Es que podamos adquirir el poder necesario para juzgar de todas las cosas. Lo que el hombre no puede hacer, como hombre, es dejar de pensar y de sentir. Sentir y pensar. Esto es lo fundamental. Y para eso tenemos que entregarnos a un hombre, a un maestro, que nos haga sentir y pensar, que nos emocione. Aprendamos para hacer y producir: esa es función que hemos de pedir a la Escuela y al maestro. Por ello, tanto más valdrá la Escuela cuanto más valga el maestro. Aquel que no sepa convivir, que no pueda llegar al alma de las gentes, no es maestro. Por eso, hay que llegar a una selección. Escogerlos bien, para pagarlos bien.

Como principio esencial, el Estado debe aumentar los maestros. En Copenhague, cuando se trató de mejorar la enseñanza, no se pensó en construir edificios, si en doblar los maestros. Cuarenta alumnos tenía cada uno, y se redujo este número a 20, que iban por la mañana con un profesor, y otros 20 por la tarde. En el Consejo del condado de Londres se planteó esta discusión entre liberales y conservadores, y a mí me decía uno de los primeros: «Se está tratando de si los niños de Londres van a pensar o no.»

Tenemos en España 26.589 maestros, y para que pudiera tener cada uno 50 niños se necesitarían 85.000. Esta es nuestra situación.

Es necesario que el maestro tenga la libertad de conciencia que ha conquistado el catedrático. Que no esté obligado de modo servil, y para los que lo consentimos, vergonzoso, a enseñar aquello en que no cree.

Que se le pague mejor, pues de los maestros actuales hay 596 que perciben un sueldo de 1.650 pesetas; 1.640, que cobran 1.375; 6.153, que cobran 1.100; 8.866, con 1.000, y 6.133, con 625 pesetas de sueldo.

Hay que mejorar la inspección. Las Escuelas de una provincia no pueden ser inspeccionadas más que cada tres o cuatro años. Basta saber que en Puerto Rico, hoy, se inspeccionan todas las semanas.

Como política pedagógica, yo aconsejo la de que se envíen los mejores maestros a las Escuelas rurales. Creemos que no hay más que Madrid, Barcelona y las capitales, y hay pueblos tristes, desheredados, a los que hay que llevar alegría, y cultura.

Hay que comprar libros, muchos libros. El pueblo quiere leer, como lo prueba que en 1905 se hayan facilitado en la Biblioteca del Museo Pedagógico 23.616 libros, y en 1914, 47.269. Y que el pueblo no prefiera novelas; lo demuestra el que en la Biblioteca Popular, recién establecida en los Cuatro Caminos, son los libros de matemáticas los más solicitados.

Esto es lo que tenemos que pedir, cordialmente, pero arrolladoramente. Sólo lo lograremos por la agrupación, por la unión de todos. Pedirlo con la fe del que ha hecho de sus ideas sangre de su cuerpo.

En La Hiedra vemos un atípico pedagógico cuando su tutor dice a Aquiles: «Tu padre me envió para que te enseñe a hacer grandes hechos y a hablar bien.» Hablar es pensar. Los griegos llamaron a la palabra verbo. Goethe reformó esta diciendo: «Verbo, no acción.» Ambas cosas son la actividad; con ella lograremos conseguir que se resuelva el problema de la escuela.

El Sr. Cossío fué muy aplaudido al terminar su docta conferencia.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honor el que lean vuestro órgano en la Prensa municipalísimos trabajadores.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco de la tarde, El duque de El.—A las nueve y tres cuartos, El duque de El.

ESTRELLA.—A las seis, El robo de la Jarosa.

APOLO.—A las seis (doble), Maruxa.—A las diez, La estrella de Olympia (estreno).—A las once y tres cuartos, Diana cazadora o Pena de muerte al amor.

ZARZUELA.—A las seis, La Rosario.—A las diez y media, El delirio (estreno).

COMICO.—A las seis, La casa de Quirós y La pobrecita Dolores.—A las diez y cuarto, El gusano de luz y La casa de Quirós.

PRICE.—A las seis, El Rey que robó.—A las diez, Marina y Ganarse la moza.

CERVANTES.—A las seis y media, La fressura de Lafuente.—A las diez y media, La fressura de Lafuente.

Las rentas del obrero

El albañil Manuel Barbádillo, de treinta años, sufrió importantes lesiones en la muñeca izquierda a consecuencia de un accidente de trabajo ocurrido en la calle de Velázquez, núm. 10.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Bacalao con tomate. 0,50

LABORATORIO COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Travesía de San Mateo, 1.
Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría: 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empennados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empennados. Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. - Oficina operatoria en el Consultorio Norte. - Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fausto Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarrit, L. Martínez, etc., etc.

ACCIÓN SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA. Economía. - Sociología. - Religión. Literatura. - Folletín encuadernable. Precio: 10 céntimos.

GRAN BAZAR

Zacarías Manada.

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES, GABANES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSES, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA:

Novedad INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS: CALZADO ESPECIAL CON PISO DE GOMA

Buen resultado MANTAS, COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

Almanaque socialista para 1916.



Los encargos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Poz, 15. Los pagos anticipados.

Acaba de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes, reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantísimos referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos, la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de las Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles.

Un volumen de SESENTA y CUATRO PÁGINAS, QUINCE CÉNTIMOS. En los pedidos mayores de DIEZ ejemplares se hacen descuentos.

COÑAC El más fino y el más puro

FARO De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO Profesora en partos Honorarios médicos Andrés Mellado, 22

Cooperativa Socialista Vizaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

BARBERIA COLECTIVA SILVA Núm. 4. Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA A 5 céntimos. Meliá.-Gauarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño de poeta (Idem). Juan Soldado (Idem). El pobre Pepín (Idem). Los emigrantes (Idem). El hijo del minero (Idem). El ciego ciego (Idem). Eia en Dios... (Idem). Caridad (Idem). El repatriado (Idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primer de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero! Carretero.-Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, un verso).

R. FERNANDEZ ROJO GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rótulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular. Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

ALBUM REVOLUCIONARIO Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de Marx, Engels, Becker, Owen, Bebel, Saint-Simon, Liebknecht. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA TALLERES DE REPARACION DE LIMAS Y ESCOPINAS VUELTA, GIL Y LLANEZA Precios económicos. - Tarifas gratis. BRAVO MURILLO, 85. - MADRID

TRAJES AZULES ÚTILES PARA MECÁNICOS Grandes existencias. Farmacia, número 3. - MADRID Trabajadores: leed EL SOCIALISTA

ESTUDIOS HISTÓRICOS Demblou.-El Primero de mayo a través de los tiempos. 5 céntimos. Itos.-Los orígenes del Socialismo moderno. 15 -- Dhan.-La revolución rusa. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. 50 -- Mora.-Historia del Socialismo español. 1,50 pesetas. Marx.-Revolución y Contrarrevolución. 1,50 -- Simarro.-El proceso de Ferrer y la opinión europea. 4 -- Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Folletín de EL SOCIALISTA (54)

ENRIQUE LLURIA

Evolución Superorgánica.

(La Naturaleza y el Problema social.)

tienen el mismo tipo; esos están engendrados en épocas normales para la familia; otras veces sucede que en la misma familia hay hermanos que no se parecen; éstos deben corresponder a los momentos de enfermedad de los padres, o de lucha, de zozobra, inquietudes y dificultades, que por desgracia abundan tanto en la vida y son los que contribuyen a alterar la normalidad de la fórmula N; es decir, a desvirtuar la adaptación, y, por tanto, la herencia.

De las teorías de la herencia, la más científica y que da mejor cuenta de los hechos es la de Hillebrand y Petrucci (1):

«A nuestro modo de ver, el sistema nervioso no se limita únicamente a asegurar la solidaridad orgánica (acción puesta en evidencia por la patología), sino que su influencia es mucho más importante. En nuestra teoría es el agente principal de la acción que cada organismo tiene sobre su descendencia, o si se quiere de cada individuo sobre la especie, y por su mediación tiene la influencia sobre lo otro. La herencia de los caracteres adquiridos, y, por consiguiente, de adaptaciones y diferenciaciones funcionales, propias a cada organismo, se reduce para

nosotros a una acción refleja especial, cerebro-medular, sobre las células germinativas; por el intermedio del sistema nervioso son transmitidas a esta célula todas las impresiones adquiridas y desarrolladas por el individuo. Nosotros concebimos que las impresiones percibidas por el organismo y registradas por el eje cerebro-espinal, determinan dos modos de reflejos: el uno comprende los reflejos destinados a asegurar la adaptación del organismo a los cambios en las condiciones internas o externas de su existencia; el otro modo comprende los reflejos destinados a preparar la adaptación de la descendencia, representada aquí por las células germinativas, con relación a esos mismos cambios. Esto quiere decir que las modificaciones del organismo, cualesquiera que sean, repercuten en las células germinativas, y son susceptibles, por consiguiente, de revelarse en la descendencia. Si estas modificaciones son ventajosas para la conservación de la especie, se transmiten con sus cualidades; de la misma manera que si constituyesen fenómenos morbosos representarían entonces los casos tan numerosos de la herencia patológica.

En lo que concierne al modo por el cual el sistema nervioso asegura la transmisión de los caracteres, nosotros creemos que las impresiones sentidas e impresas por los centros reflejos de la sustancia gris del cerebro son transmitidas por el intermedio de los cordones nerviosos centrifugos, al centro genital de la médula, condensados y concentrados por él, y, en fin, reflejados sobre los espermátoblastos y ooblastos por los filletes nerviosos que, partiendo de este centro, se distribuyen en los testículos y ovarios.»

(1) Manuel de pathologie générale, L. Moynac, página 109.

Recordense los párrafos anteriores referentes a la manera como el gran aparato dominador, como llama Charrin al sistema nervioso, interviene con una minuciosidad extraordinaria, llevando su acción hasta la misma célula, pudiendo, según las circunstancias sean normales o no, provocar el hambre o envenenar, es decir, mantener normal y sana su química celular o, por el contrario, desequilibrarla. Cuando el individuo es sano, las células germinativas, macho y hembra, reciben la impresión, el tono de nutrición del organismo a que pertenecen, por medio del sistema nervioso, y cuando llegue el momento de reproducirse, van a repetir la misma fórmula N que les es peculiar. Por el contrario, si la fórmula N está alterada, como las células germinativas reciben a cada momento las impresiones del organismo, aquéllas se irán modificando, siguiendo las mismas oscilaciones del sistema nervioso, y cuando llegue el momento de reproducirse, si la alteración no es tan profunda que la haya imposibilitado para la fecundación, reproducirán el mismo tipo de alteración del organismo, en el momento de su desprendimiento, es decir, reproducirán la fórmula N (A', B', C', D'), que es la herencia patológica.

Uniendo estas ideas con las expuestas en el capítulo que hace referencia a la salud y las leyes generales de la Mecánica, se comprenderá que si el medio social absurdo en que se vive altera la constitución orgánica hasta el punto de enfermarla, la herencia de una generación enferma tiene que ser precisamente otra generación enferma.

El índice de resistencia orgánica del hombre es enorme; el desequilibrio que puede soportar su mecánica química oscila entre límites considerables, y

así se explica que resista la Humanidad tantas calamidades y violencias. El desequilibrio de la fórmula N (A', B', C', D') tiende siempre a recobrar su ritmo, a volver a su estado normal, a la fórmula N (A, B, C, D), porque la organización obedece a esas fuerzas rítmicas que impulsan la Naturaleza entera, y estas energías poseen fuerzas de tensión enormes y dispuestas siempre en la primera ocasión a recobrar su verdadero equilibrio, el isocronismo, con los ritmos de que son eco.

Así se explica que el hombre tenga esa resistencia vital sorprendente, y es que las fuerzas de tensión, que han sido necesarias integrarse para edificar la estructura de un ser orgánico e inteligente, son incommensurables, y sólo comparables a las mismas energías de que proceden. La fuerza de tensión que almacena la neurona psíquica, la energía potencial que encierra la mecánica molecular que constituye la sustancia de cada una de estas células, de cuya fuerza viva resulta el pensamiento, solamente se comprende sabiendo el lazo y dependencia íntimas que tienen con los ritmos infinitos de la fuerza.

No se crea, pues, al expresar estas ideas de equilibrio molecular, que la salud y resistencia del hombre es algo frágil, sino que, por el contrario, su equilibrio es de una tenacidad y estabilidad muy grandes, y sólo se comprende la alteración de la fórmula N cuando se ven las contrariedades y violencias, dolores y miserias a que desde tiempo inmemorial está sujeta la raza humana.

Si el hombre encontrara siempre en el medio en que vive las fuerzas que deben alimentar y reparar sus pérdidas orgánicas, es decir, desde la luz, el aire, todos los alimentos y el medio necesario, po-